

## DISCURSO LXII CONGRESO VENEZOLANO DE PUERICULTURA Y PEDIATRÍA

HUNIÁDES URBINA-MEDINA, PHD

Dra. Mercedes López de Blanco y su distinguida familia  
 Dra. María Eugenia Mondolfi Gudat, Vicepresidente  
 Dra. María José Castro, Secretaria Ejecutiva  
 Dra. María Cristina Millán de Espinasa, Secretaria de Finanzas  
 Dra. Dolores Pérez Abad, Secretaria de Relaciones Institucionales  
 Dra. Ruth Meneses, Secretaria de Información  
 Dr. Rafael Santiago, secretario de Educación Médica Continua  
 Dra. Marinés Vancampenhoud Valle, Presidente de la Comisión Científica  
 Sres. Dres. Presidentes de las 22 filiales de la Sociedad Venezolana de Pediatría, conformados como Consejo Nacional.  
 Señores Dres. Miembros de la Comisión Científica  
 Sres. Invitados Especiales, Colegas y colaboradores  
 Señoras y Señores.

Hoy, por fin llegó el tan esperado día de dar inicio a nuestro magno evento, el sexagésimo segundo Congreso Venezolano de Puericultura y Pediatría, que lleva por epónimo a nuestra maestra la Dra. Mercedes López de Blanco.

Meses de trabajo, ajustes y reajustes, recortes de presupuestos, con la incertidumbre de las protestas de calle, los cortes de electricidad, un absurdo estado de excepción que hizo que el temor invadiera a un grupo de pediatras quienes a pesar de las ganas de acudir a Caracas decidieron quedarse en sus regiones “por si acaso pasa algo”... , Señores, las cosas no pasan , uno tiene que hacer que pasen; de todas formas el miedo es libre y quien no apuesta, ni gana ni pierde y no podemos permitir que el miedo infundido en estos 17 años y aprendido por algunos, nos paralice, y es así como hoy estamos acá, demostrando que trabajando unidos SI SE PUEDE!

Este evento, se inició con una hermosa y multitudinaria Misa de Acción de Gracias el domingo 22, seguido ayer lunes por un operativo de atención médica en el complejo habitacional Nelson Mandela, como parte de nuestro compromiso con las comunidades más desposeídas, donde atendimos a una población de aproximadamente 100 niños y adolescentes, continuando en la mañana de hoy con 2 precongresos y finalmente en horas de la tarde, con el inicio del ciclo de conferencias y simposios. Todo esto con un costo que supera los 12 millones de bolívares. El mismo lo estamos realizando contra todos los pronósticos, a pesar de las voces agoreras que vaticinaban fracaso, pero esa palabra no existe en mi léxico, ni en el de mis compañeros de Junta Directiva, ya que a pesar de las adversidades, la debacle financiera heredada en la Sociedad de Pediatría, las dificultades propias del país que todos sufrimos, la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría se fortalece en las malas y con probidad y gerencia

eficiente, renace como ave fénix, tal como lo ha hecho a los largo de estos primeros 77 años de exitosa trayectoria.

Mientras otras sociedades hermanas han tenido que suspender o posponer sus congresos, nosotros nos empeñamos en realizar el nuestro, ya que es parte del compromiso asumido hace ya un año y medio, y sentimos que era nuestro deber el realizar nuestro magno evento. Además, somos del pensamiento, de que si cedemos nuestros espacios, alguien los ocupará y este es nuestro espacio natural para mostrar lo que hacemos y lo que sabemos, y, así enfrentar la ola de mediocridad que cual Tsunami nos intenta ahogar y pretende dejarnos como naufragos a la deriva, cosa que, por lo menos mi directiva no va a permitir suceda con nuestra sociedad. Además, sería fallarles a nuestros antecesores y fundadores que un 20 de enero de 1939 colocaron la piedra fundacional de esta, nuestra querida sociedad, y esta directiva no podría dormir tranquila si incumpliéramos con nuestra misión, que no es otra que mantener la educación médica continuada. En estos tiempos convulsos debemos mantener la cohesión como grupo y utilizar nuestra resiliencia para adaptarnos y transformar lo adverso en oportunidades y es por eso que en la asamblea extraordinaria de este próximo jueves 26 de mayo, estaremos proponiéndoles una modernización de nuestros estatutos y reglamentos.

En una Venezuela golpeada, sufrida, donde el amiguismo y el silencio cómplice se han vuelto para muchos el modo de vida y hasta de obtener prebendas, la voz de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría se ha hecho escuchar en diferentes ámbitos nacionales e internacionales, denunciando las atrocidades de un sistema de salud distorsionado que padecemos y proponiendo soluciones a las autoridades rectoras, quienes en la mayoría de los casos se han hecho oídos sordos a los llamados de atención y a las propuestas hechas desde el seno de la Sociedad.

Es así como en estos primeros 5 meses del año hemos intervenido en 57 entrevistas en los diferentes medios de comunicación, 45 en medios nacionales y 12 a medios internacionales de Inglaterra, Dinamarca, Perú, España, Colombia, Brasil, Estados Unidos, entre otros, diciendo siempre la verdad, ya que consideramos que el silencio nos hace cómplices por omisión de estos delitos de lesa humanidad, dejando en el camino a miles de muertos, unos en manos del hampa, otros por falta de equipos y reactivos para un diagnóstico y tratamiento oportuno, con una calidad de vida desmejorada y en una mengua asistida que para los responsables de administrar la salud en Venezuela, pareciera no importarles.

Sin embargo, en medio de tantas cosas desagradables y

malas noticias que día a día nos agobian, debemos tener la confianza y la esperanza que nada es eterno y que siempre a nuestro alrededor conseguimos gente talentosa y trabajadora que nos sirven como ejemplo y norte a seguir, personas honestas, dedicadas al servicio del prójimo, incansables, solidarias, como nuestra homenajada de este año, esta gran dama, la maestra Mercedes Enriqueta López Núñez, de quien en extenso nos habló otra de las grandes, Coromoto Tomei, mostrándonos no solo la faceta científica de Checheta, como la conocemos cariñosamente, sino que además nos llevó por el lado humano de esta gran mujer.

Cuando nació, era la hija del Ministro de Guerra y Marina del gabinete de Juan Vicente Gómez, el dictador de turno que gobernó Venezuela por 27 años, y a los 6 meses de edad, se convirtió en la hija del nuevo presidente de la República, el General en jefe, de los verdaderos, Eleazar López Contreras, primer presidente civilista de Venezuela, quien una vez asumida la presidencia nunca más volvió a usar el uniforme militar, a diferencia de otros que habiendo deshonrado el juramento de lealtad a la patria o peor aún, sin haber sido militares, cometen la desfachatez de disfrazarse de tales.

Cuando la hermana menor de Mercedes López de Blanco, Maruja, comenzó a hablar, en un intento por llamarla, lo hizo a través de un trisílabo “Che-che-ta” que contraía el nombre completo de Mercedes Enriqueta. Finalmente este diminutivo fue asumido por todo el grupo familiar, y luego extendido a conocidos y amigos. Checheta con una fascinante vida cargada de vivencias le correspondió vivir presidencias, recepciones oficiales, golpes de estado, el exilio familiar, terremotos, vida en Miami, New York y Londres y siempre optimista apostó 3 veces al matrimonio. De vuelta a la patria e inspirada en parte por la trayectoria de su abuelo materno, eligió la carrera de Medicina, decisión que le participó a su padre, quien no recibió con beneplácito la noticia pues albergaba la esperanza de que se inclinara por la Historia o las Ciencias Políticas. Paso seguido contrae primeras nupcias con Andrés Parra Aranguren, y de esta unión nacen sus tres hijos: Mercedes, María Teresa y Eleazar Parra López. Luego inicia los estudios de Medicina, formando parte de la Promoción de Médicos Cirujanos Dr. Miguel Pérez Carreño, de la escuela Luis Razetti. En el balance de su historia se impuso su voluntad pero también su constancia. El día de su graduación como médico, bajo las nubes de Calder en el aula magna, el Consejo rectoral precedido por el doctor Jesús María Bianco invitó a su padre, el expresidente Eleazar López Contreras a integrar el presidium y acompañar a su hija durante la entrega formal del título, que recibió con honores, pues fue distinguida como alumna Magna Cum Laude, por sus sobresalientes méritos académicos.

Inició su ciclo laboral en la Cruz Roja Venezolana, y luego convencida de que la asistencia a los niños era su camino, realizó un año de Residencia en Pediatría en el Hospital Clínico Universitario de Caracas. Pero a la par, le dio una nueva oportunidad a la vida en pareja, y en 1968 se casó en

segundas nupcias con el historiador Jorge Olavarría, quien un año después sería designado Embajador de Venezuela ante el Reino Unido. Ante tal coyuntura, se fue a Londres, en compañía de su esposo e hijos, y en suelo británico completó la formación en el Royal College of Physicians of London, adscrito a la Universidad de Londres, de donde egresó con Certificado de Pediatra en 1971.

Recibió entrenamiento adicional con el doctor James Mourilyan Tanner, creador de la escala homónima, que evalúa y califica por estadios la maduración sexual de los niños, adolescentes y adultos, ampliamente difundida y utilizada en todo el mundo.

Durante su estancia en Inglaterra ejerció con satisfacción ambos roles, en las mañanas era la Residente de Pediatría, y asistente del doctor Tanner, mientras por la tarde cumplía la agenda oficial de la esposa del embajador. De regreso a Venezuela ingresa a la planta de profesores de la Universidad Simón Bolívar donde ocupó todos los escalafones profesora-les hasta llegar a la titularidad y profesora emérita de dicha Universidad dedicándose a la investigación. Contrae nupcias con el Dr Pablo Blanco, quien la acompañó las últimas 3 décadas. Fue además fundadora y la primera directora de Investigaciones Biológicas de Fundacredesa, y directora ejecutiva de la Fundación Cavendes. En 1986 obtiene el doctorado en Ciencias Médicas, en la Universidad del Zulia (LUZ), con la tesis “Evaluación del desarrollo del tejido muscular en preescolares de los estratos altos de Caracas”. Actualmente pertenece al Consejo directivo de la Fundación Bengoa, donde coordina un equipo multidisciplinario que estudia la Transición Alimentaria y Nutricional, conocido como el Grupo TAN.

Ha realizado más de 100 trabajos de investigación publicados en 50 revistas nacionales y foráneas. Ha sido autora y/o coautora de 75 libros en el área de la salud nutricional. Ha participado como ponente o coordinadora en 196 congresos. Es miembro de más de 20 sociedades científicas dentro y fuera del país. Fue precursora, en 1985, del Capítulo de Desarrollo, Crecimiento y Nutrición de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría. Ha recibido múltiples reconocimientos y condecoraciones. Fue en dos oportunidades receptora del Premio Kellogg’s, finalista en 1997, y ganadora en 2002, en el renglón de excelencia en Alimentación y Nutrición. En 2009 fue beneficiaria en conjunto con Isbelia Izaguirre y Maritza Landaeta de la primera edición de la orden Dr. Hernán Méndez Castellano de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, y en 2016 es designada epónimo de la máxima cita científica pediátrica nacional y en la noche de hoy, con merecidos y sobrados méritos, como hemos visto y escuchado a lo largo de la noche, ha sido merecedora de la Orden al Mérito Dr. Gustavo H. Machado. Felicidades Checheta por una vida tan fructífera, dedicada a la familia, a los niños y a los médicos que han estado bajo tu tutela, una vida modelo a seguir por muchos médicos, ejemplo de la tenacidad de la mujer venezolana al ejecutar

con éxito muchos roles a la vez: hija, madre, esposa, médico, investigadora, profesora. Es un inmenso honor y un verdadero lujo para la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría contarte en nuestras filas y que seas la epónimo de nuestro Sexagésimo Segundo Congreso Venezolano de Puericultura y Pediatría.

Queremos agradecer a todos ustedes el respaldo ofrecido con su presencia, sabemos que no es fácil acudir a un congreso por la inversión que eso significa, sin embargo, el hecho de actualizarnos, compartir con los amigos y colegas bien merece el esfuerzo de todos nosotros.

A los amigos de la industria farmacéutica y casa comerciales, que de una u otra forma nos acompañan, apoyándonos en la medida de lo posible y si no han podido hacerlo, nos han demostrado su amistad y solidaridad, mil gracias. Un especial agradecimiento al Banco Central de Venezuela, en la persona de su Director el Dr. Nelson Merentes, quien una vez recibida nuestra solicitud de colaboración, de forma expedita fue concedida, lo cual contribuyó a sufragar parte de la inversión realizada para llevar adelante esta empresa que nos propusimos.

Esperamos que el Congreso sea de su agrado, el cual fue organizado en conjunto por la Junta Directiva Central y la Comisión Científica, tratando de abarcar la mayor cantidad de temas de actualidad.

Agradecemos a los conferencistas nacionales el hecho de compartir sus conocimientos con nosotros, y, que solidariamente en algunos casos, se están costeadando traslado o estadía, entendiendo la situación financiera de la Sociedad. A nuestro Invitado internacional, procedente de Guatemala, el Dr. Jorge Palacios, mil gracias por aceptar la invitación y es-

peramos que su estadía en esta tierra sea placentera.

Este año ingresamos definitivamente en la era digital, con el programa como hicimos ya el año pasado al poder descargarlo en sus teléfonos inteligentes y por correo electrónico y este año, evolucionamos de los pósteres impresos a monitores para la presentación de los trabajos libres, ahorrando dinero a los participantes, así como papel y tinta, contribuyendo con el cuidado del medio ambiente, amén de la falta de papel y resto de insumos en esta nuestra venida a menos, Venezuela.

Muchos me han preguntado por el acostumbrado brindis de rutina que veníamos ofreciendo en los últimos años, sin embargo, como Venezuela es otra, y, en nuestra política de austeridad y administración en crisis y de la crisis, no teníamos los fondos y además el presupuesto exorbitante para dicha actividad nos pareció escandaloso, y, en un país donde no hay insumos para los pacientes, y, en ocasiones ni comida para los niños hospitalizados, en un país donde la gran mayoría de hogares han reducido obligatoriamente el número de comidas diarias, donde unos valientes médicos jóvenes están en huelga de hambre en el Hospital Universitario de los Andes como medida de protesta ante tanta desidia, consideramos que no era justo ni solidario cumplir esta parte del protocolo. Sin embargo, claro que les brindaremos y alimentaremos...el espíritu, con la interpretación coral que a continuación escucharemos y mañana con el concierto de la Scholla Cantorum Juvenil.

De esta forma, damos por inaugurado oficialmente el sexagésimo segundo Congreso Venezolano de Puericultura y Pediatría “Dra. Mercedes López de Blanco”.

Señoras y señores, Buenas noches.